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В Госдуме предложили 
разрешить любую самооборону 
при защите жилища
Депутаты Госдумы разработали законопроект, разрешающий рос-
сиянам применять любые способы защиты жизни, а также род-
ственников и близких в случае незаконного проникновения в их 
жилище. Документ отправили для получения отзывов в правитель-
ство, Верховный суд и в регионы.

По действующему законодательству граждане, защищая 
себя, должны оценивать характер опасности насилия или угрозы.

«Мы считаем, что формула «Мой дом – моя крепость» 
должна быть закреплена в уголовном праве. Недопустимо, 
чтобы человек, который оборонялся от злоумышленника, 
применяя оружие или иные средства, чтобы защитить свою 
семью, вдруг сам оказывался на скамье подсудимых», – пе�
редают «Известия» слова автора законопроекта, главы коми�
тета Госдумы по труду, соцполитике и делам ветеранов, зам�
преда фракции ЛДПР Ярослава Нилова.

Подробности в следующем номере «ОГ».
Оксана ЖИЛИНА

Эльмира Туканова 
позвала на Конжак
Станислав МИЩЕНКО

На состоявшейся вчера 
в Екатеринбурге 
пресс-конференции 
директор департамента 
по развитию туризма 
и индустрии гостеприимства 
Свердловской области 
Эльмира ТУКАНОВА 
обозначила основные 
точки роста развития 
туризма на Среднем 
Урале. Особое внимание 
она уделила развитию 
гостиничной и транспортной 
инфраструктуры, а заодно 
пригласила журналистов 
поучаствовать вместе с ней 
в конжаковском марафоне.

Как сообщила Эльмира Ту-
канова, в настоящее время в 
сфере гостеприимства на Сред-
нем Урале работают более двух 
с половиной тысяч туристиче-
ских компаний, фирм, агентств 
и операторов, а также 524 го-
стиницы. В основном они со-
средоточены в Екатеринбурге 
и его окрестностях, поскольку 
здесь проходит множество со-
бытийных и деловых меропри-
ятий, например, международ-
ная промышленная выставка 
ИННОПРОМ.

Сейчас же гостиницы будут 
возводить и в других городах 
региона, где планируют разви-
вать исторический и промыш-
ленный туризм – в Нижнем Та-
гиле, Каменске-Уральском, Ир-
бите, Камышлове.

– На сегодняшний день но-
мерной фонд в Свердловской 
области насчитывает более 18 
тысяч единиц. Нам надо соз-
дать ещё порядка десяти ты-
сяч номеров в городах регио-
на, чтобы к 2035 году число ту-
ристов, ежегодно посещающих 
Средний Урал, достигло 5 мил-
лионов человек. Туристические 
маршруты для них уже созда-
ны: всего их на Среднем Урале 
269, в том числе с посещением 
муниципалитетов. Инвесторы 
готовы вкладывать средства в 
строительство новых гостиниц, 
– рассказала Эльмира Туканова.

Из-за пандемии коронави-
руса туристические предпо-
чтения россиян сильно изме-

нились. Сегодня люди путеше-
ствуют больше самостоятель-
но, поездки планируют спон-
танно и выбирают направле-
ния, связанные с посещени-
ем ландшафтных достопри-
мечательностей – особо охра-
няемых природных террито-
рий, парков или санаториев. 
Именно такие локации будут 
иметь успех у туристов в бу-
дущем. Особенно если до них 
можно добраться по железной 
дороге.

– Буквально в прошлом го-
ду Свердловская железная до-
рога запустила рельсовый ав-
тобус из Екатеринбурга в парк 
«Оленьи ручьи», – рассказала 
Эльмира Туканова. – В нынеш-
нем году движение этого поез-
да возобновится с мая по сен-
тябрь – он очень популярен у 
туристов. Туристы могут без 
пересадки доехать из Екате-
ринбурга до самого природно-
го парка, выйти на остановоч-
ном пункте «Бажуково» в непо-
средственной близости от ви-
зит-центра, отдохнуть на при-
роде и уехать в этот же день на 
пригородном поезде обратно. У 
СвЖД существует порядка 20 
проектов по развитию туризма. 
Есть все шансы, что этот способ 
путешествий станет одним из 
основных в регионе.

Завершая общение с жур-
налистами, Эльмира Туканова 
предложила им подняться вме-

сте с ней на гору Конжаковский 
камень, что рядом с Карпин-
ском. В июне там пройдёт тра-
диционный международный 
марафон по скоростному вос-
хождению на эту вершину вы-
сотой 1569 метров. Соревно-
вания ежегодно собирают не-
сколько тысяч спортсменов из 
России и стран ближнего зару-
бежья, а глава регионального 
департамента по развитию ту-
ризма не раз участвовала в ор-
ганизации горного марафона, 
но пока не совершала забег на 
вершину.

– Это мой незакрытый геш-
тальт, – призналась Эльмира 
Туканова.

К слову, готовность к тако-
му неформальному взаимодей-
ствию с прессой первым про-
демонстрировал губернатор 
Свердловской области Евге-
ний Куйвашев: во время сво-
ей пресс-конференции 13 ян-
варя он принял приглашение 
«Облгазеты» отправиться в 
сплав по реке Чусовой и прове-
сти там экологическую акцию. 
А через пару недель замести-
тель главы региона Дмитрий 
Ионин позвал представителей 
СМИ вместе спуститься в одну 
из горнодобывающих шахт под 
Екатеринбургом, чтобы позна-
комиться с потенциалом про-
мышленного туризма на Сред-
нем Урале.

Незначительные контакты
Диана ХРАМЦОВА

Пятая волна коронавируса 
ежедневно обновляет 
рекорды. За прошлые 
сутки в Свердловской 
области зарегистрировано 
4796 случаев заражения 
COVID-19. При этом 
госпитализировали 125 
человек. У многих болезнь 
протекает в легкой форме. 
Для упрощения процедуры 
получения листов 
нетрудоспособности 
региональный минздрав 
внёс изменения в порядок 
лечения больных 
COVID-19. Эта мера должна 
прежде всего создать 
условия для оперативной 
помощи пациентам 
и снизить нагрузку 
на поликлиники. 

Диагноз врачи теперь мо-
гут поставить не только ос-
новываясь на данных ПЦР-
исследований, в расчет берут 
ИХА-тесты – так называемые 
экспресс-тесты, которые мож-
но купить в аптеке и самосто-
ятельно за короткое время уз-
нать результат. С ним необхо-
димо обратиться в поликли-
нику, и лучше это сделать по 
телефону (они есть на сайтах) 
или по номеру 122. Больнич-
ный должны открыть после 
дистанционной консультации.

Закрыть больничный 
также стало проще. С 7 фев-
раля вступили в силу упомя-
нутые изменения в порядок 
лечения больных COVID-19. 

– Людям с новой корона-
вирусной инфекцией, у кото-
рых болезнь протекает в лёг-
кой форме и лечение они по-
лучают дома, электронный 
больничный лист оформля-
ется на 7 дней. По истечении 
этого срока – при отсутствии 
жалоб и симптомов – паци-
ент выписывается, контроль-
ные обследования на корона-
вирус при этом не проводят-
ся, а больничный лист закры-
вается дистанционно, – сооб-
щили в минздраве.

Перед тем, как закрыть 
лист нетрудоспособности, 
врач связывается с паци-
ентом по телефону, и если 
симптомы ещё не прошли, 
то больничный продлят. Ес-
ли пациент выздоровел, то 
документ автоматически от-
правят работодателю. Кро-
ме того, из стационара так-
же могут выписать с положи-
тельным тестом, если состоя-
ние пациента позволяет про-
должить лечение амбулатор-
но. В этом случае больнич-
ный закроют, когда придёт 
отрицательный тест.   

Еще одно нововведе-
ние – отмена обязательно-
го тестирования и изоля-
ции для контактных с боль-
ными лиц. Соответствую-
щее постановление с подпи-
сью главы Роспотребнадзо-
ра Анны Поповой появилось 
на официальном интернет-
портале правовой информа-
ции. Это касается и каран-
тина для школ и детских са-
дов. Ранее, если в группе или 

классе заболевал ребёнок, 
все остальные считались 
контактными и уходили на 
карантин. С 6 февраля эта 
мера отменена. Закрывать 
классы и группы будут толь-
ко если в коллективе более 
20% детей отсутствуют по 
причине болезни.

Отмена обязательной 
изоляции касается и кон-
тактных лиц. Ранее, если кто-
то встречался с заболевшим, 
то ему необходимо было про-
вести в изоляции 14 дней, 
в середине этого срока кон-
тактные сдавали ПЦР-тест 
независимо от наличия или 
отсутствия симптомов. Затем 
срок самоизоляции сократи-
ли до 7 дней. Теперь она ста-
ла необязательной. То есть, 
если кто-то из членов семьи 
заболел, а других признаков 
ОРВИ нет, то они не обязаны 
сидеть дома.   

Напомним, в услови-
ях нового роста заболевае-
мости, связанного с появле-
нием омикрона, региональ-
ные власти усилили call-
центры поликлиник и служ-
бы «122». Горячая линия ра-
ботает круглосуточно, на 
смену выходят порядка ста 
сотрудников, для сравнения, 
в начале января на вопросы 
уральцев отвечали 10 опера-
торов. На помощь диспетче-
рам скорой нагрузка на не-
отложку также увеличилась, 
направлены заведующие из 
других структурных подраз-
делений.

До назначения на новую должность Эльмира Туканова 
работала в Башкирии, а до того восемь лет возглавляла Центр 
развития туризма Свердловской области

Контактным теперь 
не обязательно 
сдавать ПЦР-тесты и 
быть на самоизоляции
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1,5 миллиона туристов
посетили Свердловскую область 
в 2021 году

ЦИФРА

СЕГОДНЯ – 
ДЕНЬ РОССИЙСКОЙ НАУКИ
Уважаемые деятели науки, работники научно-исследовательских 
институтов и высших учебных заведений!

Поздравляю вас с профессиональным 
праздником – Днём российской науки!

В современном мире наука имеет 
огромное значение для эффективно�
го социально�экономического развития 
любого государства. Для России с её 
крепкими научно�исследовательскими 
традициями и весомым вкладом в миро�
вой научно�технический прогресс разви�
тие науки – ключевой приоритет. Минувший 
год, объявленный в нашей стране Годом науки и технологий, дал новый 
импульс развитию фундаментальных и прикладных исследований. 

Свердловская область является одним из признанных научных 
центров страны и обладает высоким научно�исследовательским по�
тенциалом и богатыми интеллектуальными ресурсами. У нас науч�
ными исследованиями и разработками профессионально занима�
ются 126 организаций, в которых трудятся более 20 тысяч человек. 

Наш регион входит в пятёрку лидеров в России по уровню раз�
вития научной и инновационной деятельности, занимает пятое ме�
сто по внутренним затратам на исследования и количеству выдан�
ных патентов, третье место по числу разработанных передовых 
производственных технологий. 

В регионе создана необходимая инфраструктура для развития 
научных исследований и трансфера инновационных технологий в 
производство. Весомый вклад в укрепление научного потенциала 
вносит Уральское отделение Российской академии наук, основные 
мощности которого сосредоточены именно в нашем регионе.

Мы успешно реализуем национальный проект «Наука и уни�
верситеты». В Свердловской области успешно развиваются Ураль�
ский межрегиональный научно�образовательный центр мирового 
уровня «Передовые производственные технологии и материалы» и 
Уральский математический центр. 

Уральские учёные участвуют в реализации знаковых научно�техни�
ческих проектов и демонстрируют высокие результаты в разработке но�
вых технологий. Так, Уральский НОЦ совместно с Институтом высоко�
температурной электрохимии УрО РАН реализует масштабный проект 
Росатома «Прорыв», направленный на разработку и промышленную ре�
ализацию замкнутого ядерного топливного цикла. Премией Правитель�
ства РФ отмечен вклад сотрудников Института промышленной эколо�
гии УрО РАН в создание инновационных нановолокнистых нетканых ма�
териалов и фильтров для защиты населения и окружающей среды от 
техногенных и биологических воздействий. Успехи уральских учёных во 
многом связаны с серьёзной и системной поддержкой научной деятель�
ности на региональном уровне. Так, в минувшем году около 100 мил�
лионов рублей из областного бюджета было направлено на поддержку 
проектов Уральского НОЦ. В Свердловской области на протяжении мно�
гих лет вручаются премии имени Ефима и Мирона Черепановых, имен�
ные стипендии Губернатора Свердловской области, премии молодым 
учёным, а также возрождённая Демидовская премия.

Уважаемые деятели науки!
Благодарю вас за добросовестный труд, неутомимый творче�

ский поиск, большой вклад в развитие экономики России и Сверд�
ловской области. Желаю вам крепкого здоровья, счастья, благопо�
лучия, новых прорывных открытий на благо региона и России!

Губернатор Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ
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«Кирпич» для «Автомобилиста» 
У екатеринбургских хоккеистов отбирают плей-офф Кубка Гагарина
В минувшую субботу, 5 февраля, 
Континентальная хоккейная лига (КХЛ) 
на своём официальном сайте опубликовала 
заявление её президента Алексея МОРОЗОВА 
о том, что организация выносит на 
утверждение правления и совета директоров 
решение не проводить оставшиеся матчи 
регулярного чемпионата, а 16 участников 
плей-офф Кубка Гагарина определить 
по проценту набранных очков. 
Это предложение, если оно будет 
утверждено, означает, что для 
екатеринбургского «Автомобилиста» 
нынешний сезон закончен. Уральский клуб 
выразил своё несогласие 
с таким очевидным нарушением 
спортивного принципа.

«Автомобилист» сейчас в Восточной конфе-
ренции занимает по потерянным очкам 9-е ме-
сто и всего на два балла отстаёт от зоны плей-
офф. При этом «в запасе» у екатеринбуржцев аж 
11 матчей (потенциально это 22 очка). Не все из 
них, понятное дело, удастся взять, но уж одер-
жать на одну победу больше нурсултанского 
«Барыса» (который и занимает 8-е место на Вос-
токе) – более чем реально. Тем более что в по-
следнем туре «Автомобилист» должен играть 
как раз с казахстанской командой и – на своей 
площадке...

Кроме «Автомобилиста» реальные шансы 
на плей-офф-2022 потеряли ещё два клуба – ха-
баровский «Амур» и нижегородское «Торпедо». 
Но они, в отличие от уральцев, протестовать не 
стали...

Попытка «Автомобилиста» прорваться в плей-офф была остановлена с очевидным нарушением спортивного принципаПродолжение на стр. IV
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Подробности 
читайте на сайте
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В соответствии со статьёй 42 Закона Российской Федерации 
«О средствах массовой информации» редакция имеет право  
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В посёлке Ключевом под Серовом ищут фельдшера
Ольга БЕЛОУСОВА

Прошлой осенью жители 
посёлка Ключевого проводи-
ли на пенсию любимого 
фельдшера – Наталью 
БУЧИК, которая отработала  
в местном ФАПе больше  
30 лет. Достойную смену  
ей подготовить не успели,  
и посёлок остался без медика. 

В посёлке Ключевом живёт 
194 человека, в основном – пен-
сионеры. До Серова от Ключе-

вого – рукой подать: чуть боль-
ше десяти километров. Но ав-
томобили есть далеко у всех, 
а на общественном транспор-
те в город не наездишься. Как 
рассказывают местные жите-
ли, автобусы ходят с перебоя-
ми (особенно зимой) и часто 
набиты битком. Такси же вле-
тает в копеечку: дорога в одну 
сторону обходится в 250–300 
рублей. Некоторые объединя-
ются и вызывают машину сра-
зу на несколько человек. Поэ-
тому проводы опытного фель-

дшера на пенсию и необходи-
мость ездить за медпомощью в 
райцентр сельчане восприня-
ли весьма болезненно.

– Наталья Бучик была для 
жителей посёлка практически 
семейным врачом, все её очень 
любили, – рассказывает специ-
алист 1 категории территори-
ального отдела администрации 
Серовского ГО по посёлку Клю-
чевому Светлана Бачина. – По 
любому вопросу к ней можно 
было обратиться: кому-то укол 
поставить, у кого-то давление 

скачет, а кто-то ногу подвернул. 
Обслуживала и взрослых, и де-
тей, вела людей с хронически-
ми заболеваниями. До обеда 
она принимала в ФАПе, а после 
обеда делала обход по домам – 
в силу возраста и инвалидно-
сти многие плохо ходят. На вы-
зовы прибегала даже ночью.

Временно вопрос закрыли 
благодаря подменному фельд- 
шеру из микрорайона Вятчи-
но, которая принимала жите-
лей по четвергам с 09:00 до 
15:00. Но в январе из-за оче-

редного подъёма заболева-
емости выросла нагрузка и 
на медиков, и на служебный 
транспорт. И от еженедель-
ных приёмов пришлось пока 
отказаться.

– Скорая и неотложка, ко-
нечно, приезжают, но на каж-
дый «чих» вызывать их не бу-
дешь, – говорит Светлана Ба-
чина. – Поэтому люди учатся 
теперь обходиться своими си-
лами: на днях односельчанка 
рассказала, как учила своего 
мужа ставить уколы. 

В Серовской горбольнице 
пояснили, что рассматривали 
несколько вариантов решения 
проблемы. В итоге кандидату-
ру подобрали, но кто именно 
это будет – пока не сообщается.

– Новый фельдшер найден, 
проходит обучение и в ближай-
шее время выйдет на работу, – 
пояснил журналисту «Облгазе-
ты» пресс-секретарь больницы 
Олег Романов. – В любом слу-
чае без медицинской помощи 
жители не останутся.

66ОБЛАСТЬ НА КАРТЕ

AliExpress построит 
в Екатеринбурге 
фулфилмент-центр
В третьем квартале 2022 года в Екатеринбур-
ге появится фулфилмент-центр AliExpress об-
щей площадью 74 тысячи квадратных ме-
тров. Начало строительства объекта обсуди-
ли вице-губернатор Свердловской области 
Олег ЧЕМЕЗОВ и представители «AliExpress 
Россия».

Новый склад начали строить в декабре 
2021 года. Уже завершены земляные работы 
и установлено почти 50% свай – порядка че-
тырёх тысяч. В строительстве объекта прини-
мают участие более 200 свердловчан.

В строительство фулфилмент-центра 
будет вложено порядка 6 миллиардов ру-
блей. Мощность склада составит около 200 
тысяч отправлений в сутки. Новый склад 
AliExpress позволит быстрее доставлять за-
казы, например, товары отечественных 
производителей будут доставляться в тече-
ние трёх дней.

На Среднем Урале  
заработают 19 пунктов 
весогабаритного  контроля
Установленные в регионе 16 рамок весового 
и габаритного контроля сейчас действуют в 
тестовом режиме, ещё на трёх пунктах ведут-
ся пусконакладочные работы. Все они начнут 
полноценно работать в этом году.

Напомним, в рамках нацпроекта «Безо-
пасные и качественные автомобильные до-
роги» к концу прошлого года было построе-
но четыре таких пункта – на дорогах Арами-
ля, Ивделя, Ревды и Режа. А построенные ра-
нее комплексы дооснастили электронными 
табло, которые в режиме реального времени 
отображают данные о параметрах автомоби-
ля. Раньше водители получали информацию 
о весе и размерах машины через СМС. Также 
на автоматических пунктах установлены мо-
дули измерения скорости, распознавания 
госномера автомобиля, камера фотофикса-
ции и блоки внутрисистемного взаимодей-
ствия и связи.

Юрий ПЕТУХОВ

В Каменске-Уральском похолодало,  
а в Невьянске – бревнопад 
В Артёмовском ищут сельских старост, в Каменске-Уральском – 
коммунальных воришек, в Тугулыме – гениальные идеи. «Облгазе-
та» рассказывает о самых интересных новостях, которые произош-
ли в уральских муниципалитетах за минувшую неделю.

l В Талице открыл двери храм во имя святителя Спиридона Три-
мифунтского, пишет «Типичная Талица». Его возвели в новом 
микрорайоне «Южный» менее чем за год. В апреле прошлого 
года был совершён чин закладки камня в основание будущего 
храма, в августе на строящийся храм установили купола и кре-
сты, а на прошлой неделе состоялось освящение храма.
l В Артёмовском создают институт сельских старост. Положение о 

нём утвердили депутаты местной думы, сообщает «Артёмовский 
рабочий».  Согласно документу, старост будут выбирать из числа 
активных сельчан сроком на два года. Общественники будут от-
стаивать в органах власти интересы жителей и помогать руково-
дителям территориальных управлений на местах. Работать ста-
росты будут бесплатно, но для них предусмотрели налоговые 
льготы и другие бонусы. Например, право на внеочередной лич-
ный приём у главы муниципалитета и оперативное получение 
информации по запросу – в течение семи рабочих дней.
l В Байкалово заходят маркетплейсы. В последнем выпуске газеты 

«Районная жизнь» вышла новость о том, что в райцентре откры-
ли первый пункт выдачи интернет-магазина Wildberries с кабинка-
ми для примерки – на месте продуктового магазина «Корзинка». 
Ранее в Байкалово открылся пункт выдачи заказов другой сети – 
Ozon, он сменил ещё один закрывшийся магазин – «Молоко».
l В Тугулыме депутаты местной думы обратились за идеями по 

благоустройству к жителям района. Как пишет газета «Знамя тру-
да», народные избранники объявили конкурс на лучшие проек-
ты двух парков – Парка культуры и отдыха, а также парка Ще-
пина с прилегающей набережной. К участию приглашаются лю-
ди всех возрастов, организации и авторские коллективы. Эскизы 
принимают лично и на почту думы с 10 февраля по 16 марта. За-
дать вопросы о конкурсе можно лично председателю думы Олегу 
Онищенко – его рабочий телефон размещён в открытом доступе.  
Итоги конкурса подведут 8 апреля. Победителям обещают цен-
ные призы, их идеи будут реализованы.
l Под Невьянском КамАЗ завалил брёвнами машины рыбаков. Как 

сообщает издание «Местные ведомости», гружёная лесом маши-
на двигалась по Серовскому тракту в направлении Екатеринбурга. 
На мосту через реку Нейву КамАЗ подбросило на кочке, и он по-
шёл в занос. Кабина ударилась об отбойник, а прицеп с древеси-
ной развернулся и опрокинулся на стихийную парковку, которую 
устроили у трассы приезжие любители зимней рыбалки. Брёв-
на помяли три автомобиля. Ещё одно авто чудом не пострадало – 
одно из брёвен остановилось буквально в миллиметре от него.
l В Каменске-Уральском неизвестные оставили без отопле-

ния целый дом. Как сообщил портал KU66.ru, около двух ча-
сов ночи жильцы дома №36 по улице Парковой начали заме-
чать, что в квартирах зажурчала вода в батареях, и приборы 
отопления стали остывать. Собственники обратились за по-
мощью в аварийную службу. Прибывшие на место слесари 
зашли в подвал и обнаружили, что с труб украли все шаро-
вые краны. Ущерб составил чуть больше 18,5 тысячи рублей. 
Управляющая компания в течение нескольких часов восстано-
вила теплоснабжение. С инцидентном разбирается полиция.

Подготовила Ольга БЕЛОУСОВА

   КСТАТИ
Тренинги зародились в 1950-х годах в США и начинались со встреч групп аноним-
ных алкоголиков и невротиков. Принципы проведения тренингов личностного ро-
ста были заложены при работе с зависимыми и эмоционально неустойчивыми 
людьми. Первые успехи в группах стали привлекать большее число участников, и 
со временем тренинги стали популярны среди широких слоёв общества.

5 ПРИЗНАКОВ «ИНФОЦЫГАНА»:
aОтсутствие реально подтверждённого успеха;
aОбещание быстрого результата без вложений;
aИнфоцыган – мастер на все руки;
a«Успешный вид» (часы, костюм);
aЕдинственный навык – умение выступать публично.
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Депутаты Законодательного Собрания Свердловской области 
выражают глубокие соболезнования родным, близким и коллегам в 
связи со скоропостижной смертью председателя Думы Пышминского 
городского округа 

АРТАМОНОВА АЛЕКСЕЯ ВАСИЛЬЕВИЧА.

Тренер на миллион
В Госдуме предложили ввести порядок лицензирования бизнес-тренингов
Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА

Вице-спикер Госдумы 
Борис ЧЕРНЫШОВ 
направил обращение 
заместителю председателя 
Правительства РФ Дмитрию 
ЧЕРНЫШЕНКО с просьбой 
поручить Рособрнадзору 
определить порядок 
лицензирования бизнес-
тренингов и курсов 
личностного развития, 
чтобы оградить граждан  
от аферистов в этой сфере – 
так называемых инфоцыган.

В ресурсе, в потоке, 
в моменте
«Быть в ресурсе». «Ощу-

щать себя в потоке». «Нахо-
диться в моменте». Многочис-
ленные гуру Интернета разда-
ют всем желающим лайфхаки 
и тайные ингредиенты. Убеж-
дают, что если раскрыть некий 
секрет жизни, всё будет скла-
дываться само собой.

Известный блогер Алена 
Голоснова в пользе онлайн-
тренинов не сомневается. Го-
ворит, это не только экономия 
времени, но и отличный спо-
соб «прокачать» себя.

– Не нужно перечитывать 
все книги, затрачивать, напри-
мер, полгода жизни, чтобы по-
лучить определённую инфор-
мацию. То есть мы в одном про-
дукте можем взять коротко со-
бранную информацию от того 
или иного тренера и получить 
её в более быстром варианте. 
Я считаю, что это очень круто! 
Это тренд на обучение, на раз-
витие себя с психологической 
точки зрения, с физической 
точки зрения, с точки зрения 
образа мышления позитивно-
го. Это только на руку обще-
ству, поэтому запрещать такие 
вещи, я считаю, неправильно.

При этом за качество про-
дукта, уверена Алена, ответ-
ственность должен нести в 
том числе и сам покупатель.

– Если человек покупает 
тот или иной тренинг, он дол-
жен понимать, что, возможно, 
та информация, которая будет 
преподаваться на тренинге, 
уже ему известна. Возможно, 
он будет черпать что-то новое. 
Это абсолютно нормально. Это 
точно так же, как купить книгу, 
в которой ты можешь прочи-
тать те вещи, которые ты знал, 
в которой ты можешь чему-то 
научиться. Но так же, как и в 
каком-нибудь государствен-
ном вузе мы можем встретить 
преподавателя, который мо-
жет быть не очень высокого 
уровня, а на этой должности 
только из-за заработной пла-
ты, так же можем и здесь по-
пасть на недобросовестных 
каких-то учителей, так скажем.

В онлайне различных ма-
рафонов сейчас буквально 
пруд пруди, и спрос рождает 
предложение.

Жительница Екатерин-
бурга Анастасия К. работает 
в сфере SMM. Она прошла уже 
не один подобный тренинг. Но, 
признается, лишь некоторые 
оказались действительно по-
лезными, остальные – пустая 
трата времени и денег.

– Вся информация, кото-
рая там предоставлена, она 
не имела той ценности, кото-
рую заявляли. Это были раз-
ные тренинги, и ценовая поли-
тика у них была тоже разная. 
Начиная от чек-листов за 300  
рублей, заканчивая тренинга-
ми за 5 тысяч – не так много, 
но всё равно. Что мне не понра-
вилось в онлайн-тренингах? 

Допустим, я купила в начале 
декабря спортивные курсы по 
похудению. Тренировки – хо-
рошие. Но там обещали меню 
55 дней, а я получила 30 дней, 
и чтобы получить остальные 
25, мне нужно было платить за 
второй месяц. Второй момент 
– это само отношение в чатах, 
что там такая поддержка, та-
кая поддержка, а в итоге там 
просто все недовольные сиде-
ли. То есть то, что было заяв-
лено, не соответствовало тому, 
что я получила.

– В каких сферах чаще 
всего бывают дутые тре-
нинги?

– Скорее всего, тренинги, 
которые являются не отраже-
нием действительности, а вот 
создание такой «конфетки», я 
думаю, что это как раз сфера 
личностного роста.

– Необходимы лицензии 
в этой сфере?

– Однозначно это необхо-
димо на 100%. Причем не так, 
как всем известная Блинов-
ская (Елена Блиновская – рос-
сийский блогер, создатель од-
ной из программ личностного 
роста. – Прим. ред.), которая 
сказала, что у неё 10 дипломов, 
а каких – она не помнит. Такого 
быть не должно.

Между тем Елена Блинов-
ская, пожалуй, действитель-
но больше всех преуспела в 
этой сфере. Бывшая победи-
тельница конкурса красоты, 
можно сказать, нашла золо-
тую жилу. Она ведет целых 
пять тренингов и стала не-
формальным лидером этого 
движения. Впервые о ней се-
рьёзно заговорили прошлой 
осенью. Блиновская отмеча-
ла юбилей и собрала в отеле 
на Алтае весь цвет российско-
го шоу-бизнеса. Четыре дня 
на мероприятии гуляли зна-
менитости и её друзья, а ве-
дущими были Иван Ургант 
и Ксения Собчак, – сообщает 
журнал «Максим».

Кстати, во время праздни-
ка блогерша обратилась к под-
писчикам и попросила их пе-
ревести ей на карту денег – 
сколько не жалко. «Не жалко»  
оказалось приличной суммой. 
Всего за час набрался милли-
он рублей, который она по-
сле отправила на благотвори-
тельность. Нетрудно догадать-
ся, что блогерша может зара-
батывать на своих курсах, как  
нефтяной магнат. Именно это 
и возмутило интернет-пользо-
вателей.

Сапожник  
в сапогах
О необходимости лицензи-

рования в этой сфере недав-
но заявил миллиардер и пре-
зидент фонда «Сколково» Вик-
тор Вексельберг, пишет РИА 
Новости. По его мнению, госу-
дарство должно «разумно кон-
тролировать» бизнес-тренин-
ги и тренинги личностного ро-
ста, которые в последние годы 
стали невероятно популярны. 
В сети их также часто назы-
вают марафонами, а к органи-
заторам прилипло прозвище 
«инфоцыгане».

«Такую деятельность нуж-
но более четко контролиро-
вать. Разумный контроль го-
сударства должен быть, порой 
это приводит к трагическим 
последствиям. В целом это 
(бизнес-тренинги, тренинги 
личностного роста) кошмарно, 
это не очень профессиональ-
ные люди. Не очень хороший 
тренд, когда люди больше про-
дают себя и фетиш, чем реаль-
но тренируют, особенно моло-
дёжь, которая больше поддаёт-
ся», – заявил бизнесмен.

Комментарий бизнесме-
на появился через несколько 
дней после того, как стало из-
вестно, что в Госдуме уже ра-
ботают над новым законопро-
ектом, который должен регла-
ментировать эту сферу. Закон 
планируют подготовить уже в 
весеннюю сессию. Он должен 

юридически закрепить профес-
сию бизнес-тренера и обязать 
подобных специалистов предъ-
являть документы, реально до-
казывающие их профессиона-
лизм. Всё это должно помочь в 
борьбе с мошенниками.

За принятие закона выска-
залась также журналист, вла-
делица Центра личностного 
роста и речи Ксения Телешо-
ва. Свой бизнес она открыла в 
Екатеринбурге 13 лет назад. По 
словам Ксении, сейчас рынок 
наводнен различного рода тре-
нингами, где так называемые 
коучи нередко просто морочат 
людям голову:

– Я поддерживаю Вексель-
берга, потому что когда я начи-
нала свою деятельность, тре-
нинги не были мейнстримом, 
и, как правило, образователь-
ные центры открывали люди, у 
которых есть знания, образова-
ние и компетентность. А сейчас, 
конечно, рынок перенасыщен. 
Нужно, чтобы его почистили. 
Безусловно, нужны определён-
ные требования к таким цен-
трам. Так что я обеими руками 
поддерживаю принятие это-
го законопроекта. Наша коман-
да в этом году подала докумен-
ты на получение образователь-
ной лицензии. В год мы обуча-
ем около 1000 человек. У нас 
офлайн- и онлайн-тренинги 
по всей России. Я работаю оф-
лайн в Москве, в Дубае, в Нью-
Йорке проводила свои тренин-
ги. И я убеждена в том, что мож-
но преподавать тренинги толь-
ко, как говорится, «сапожникам 
в сапогах».

Иллюзия обмана
Разновидностей тренингов 

личностного роста довольно 
много, при этом критерии ре-
зультативности часто размы-
ты. Например, тренеры обеща-
ют повысить самооценку, рас-
крепостить, развить харизму и 
так далее. По мнению экспер-
тов, объективно оценить тре-
нинг по этим критериям не-

возможно. Качество тренинга 
могут показать только реаль-
ные изменения жизни в луч-
шую сторону. Большинство 
программ разрабатывают-
ся под среднестатистическо-
го человека, который, по мне-
нию основоположника менед-
жмента Фредерика Тейлора, 
глуп, ленив и жаден, сообщает 
Forbs. Поэтому коучи обещают 
быстрый результат при мини-
мальных усилиях. Развивать-
ся каждый день – сложная за-
дача, а вот потратить для са-
мосовершенствования всего 
несколько дней в году – впол-
не по силам. Секретные зна-
ния, которые можно получить 
только на тренинге, ещё боль-
ше подогревают интерес. При 
этом тренеры не заинтересо-
ваны в эффективном разви-
тии клиента. Поэтому «коу-
чинг» уже не раз подвергался 
критике. И самих коучей часто 
обвиняют в том, что они «дела-
ют деньги из воздуха» – соби-
рают оплату за различные кур-
сы с подписчиков, но реально 
не оказывают никаких стоя-
щих образовательных услуг. В 
связи с этим лицензирование 
этого вида деятельности необ-
ходимо, уверена психолог Ма-
рина Масленникова. И не для 
того, чтобы загнать специали-
стов в какие-то рамки, а чтобы 
люди не нарвались на мошен-
ников. По словам Марины, её 
клиентами нередко становят-
ся те, кому не смогли помочь 
другие специалисты.

– Я за качество представля-
емых услуг, и меня очень силь-
но угнетает, когда ко мне при-
ходят клиенты от других пси-
хологов, которые не помог-
ли им разобраться в их про-
блемах. Но ведь клиент сам 
не спросил у того психолога 
диплом. Может, он закончил 
только трёхмесячные курсы? 
Сейчас часто бывает так, что 
блогер специализировался на 
одном, а потом «переобулся» 
и решил стать психологом. На-
стоящий специалист не постит 

кучу постов и сторис в Инста-
грам, ему просто некогда – он 
работает с клиентами.

– Что можете посовето-
вать любителям подобных 
тренингов?

– Обращать внимание на 
качество информации на бес-
платных мастер-классах. Ес-
ли 70–80 процентов этой ин-
формации – это вода, а человек 
при этом впаривает свои плат-
ные услуги, значит, и платный 
контент у него будет таким же 
несодержательным. Деятель-
ность специалистов сама по се-
бе должна лицензироваться. 
То есть упор нужно делать не 
на тренинги, а на самих специ-
алистов.

Морковка  
для ослика
Помните притчу про осли-

ка, который решил обойти во-
круг света, чтобы стать мудрее. 
Как-то он обнаружил висящую 
перед носом сочную морковку. 
Потянулся за ней, но морковка 
отодвинулась дальше. Она бы-
ла такая аппетитная, что ослик 
побежал за ней. И в конце кон-
цов морковка стала управлять 
его жизнью.

Так вот, как правило, тре-
нинги личностного роста со-
стоят из нескольких ступеней. 
Первая эмоционально цепля-
ет клиента. А затем начинает-
ся, как говорится, раскрутка на 
деньги. Коучи различными спо-
собами мотивируют, заметьте, – 
не заработать, а достать деньги 
(например, занять или взять в 
кредит), но совсем не для того, 
чтобы вложить средства в биз-
нес, новую квартиру или авто-
мобиль, а затем, чтобы отдать 
всё гуру и продолжить «обуче-
ние». И чем дольше люди ходят 
на такого рода тренинги, тем 
больше в их сознании пропасть 
между иллюзией и реально-
стью. Им кажется, что они чего-
то достигают, куда-то движут-
ся, но на самом деле просто ка-
тятся вниз.

Кстати, правоохранители 
отмечают, что люди сами со-
глашаются с условиями он-
лайн-договоров. Так что при-
знать их пострадавшими край-
не сложно. По мнению юриста 
Алексея Силиванова, иници-
атива лицензировать бизнес-
тренинги достаточно спорная:

– Лицензирование необхо-
димо там, где необходимо за-
щищать жизнь и здоровье лю-
дей, их права и законные ин-
тересы, безопасность государ-
ства, окружающую среду и т.п. 
Если речь идёт о тренингах, то 
придется унифицировать ме-
тодики, предъявить к ним еди-
ные требования. Это зачастую 
невозможно, и есть опасность 
впасть в цензуру. Вместо цен-
зуры предлагаю взять за осно-
ву репутацию. В век Интерне-
та каждый имеет возможность 
изучить отзывы, спросить экс-
пертное мнение и принять са-
мостоятельное решение, какие 
курсы пройти. Вопрос же прак-
тической ценности пусть «ре-
шает» кошелёк потребителя.

Между тем организаторов 
таких тренингов трудно обви-
нить в обмане. Например, они 
обещают научить зарабаты-
вать деньги. Так они и показы-
вают, как это сделать: собрать 
в онлайн безграничное коли-
чество людей, взять с каждого 
хотя бы по рублю и… всего за 
пару часов на глазах изумлён-
ной публики стать миллионе-
ром, а то и миллиардером.
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Свердловским собакам найдут приют
После распоряжения губернатора 
Татьяна БУРОВА

Пошёл отсчёт 
двухнедельного срока, 
который губернатор 
Евгений КУЙВАШЕВ дал 
главам муниципалитетов 
Свердловской области на 
отлов бездомных собак 
и организацию приютов 
для них. Тема гуманного 
сокращения количества 
агрессивных животных 
стала актуальной после 
того, как в Забайкалье стая 
загрызла семилетнюю 
девочку, случаи нападения 
есть и в Свердловской 
области. Буквально вчера 
в Екатеринбурге собака 
покусала маленького 
ребенка.

Тема безнадзорных жи-
вотных регулярно обсуждает-
ся как СМИ, так и на всех уров-
нях власти. «Областная газе-
та», в частности, последний 
раз писала об этом 29 янва-
ря 2022 года (материал «Усы-
плять нельзя помиловать»). 
Поводом послужили поправ-
ки в Федеральный закон «Об 
ответственном содержании 
животных», которые внесены 
в Госдуму главой Забайкаль-
ского края Алесандром Оси-
повым. В частности, предла-
гается не выпускать всех от-
ловленных стерилизованных 
и неагрессивных собак на во-
лю, а отправлять их в приют 
на пожизненное содержание. 
Эту идею поддержали руко-
водители многих регионов, а 
глава Бурятии Алексей Цы-
денов, не дожидаясь приня-
тия поправок в федеральный 
закон, ввёл данную норму на 
территории своей республи-
ки указом. Некоторые депута-
ты и вовсе настаивают на от-
стреле бездомных псов.

Евгений Куйвашев выбрал 
более гуманный путь. «Уважа-
емые мэры… – написал он на 
своей странице в Instagram. 
– Я поручаю вам лично про-
ехать по всем передержкам и 
приютам, узнать, что там про-
исходит… В течение двух не-
дель нужно отловить всех без-
домных собак и стерилизо-
вать их. После стерилизации 
отпускать их на волю нельзя, 
нужно держать в приютах. Ес-
ли понадобится дополнитель-
ная еда для собак – договори-
тесь с бизнесом, чтобы отдава-

ли остатки из столовых. Дого-
воритесь о строительстве вре-
менных деревянных вольеров. 
Вы же главы, в конце концов, 
это ваша ответственность. 
Всех собак нужно пересчитать 
и сообщить сумму, которая 
нужна на их содержание…»

Мест не хватает
Приюты предстоит созда-

вать в авральном режиме. Их 
на Среднем Урале катастро-
фически не хватает. Чтобы по-
нять масштабы дефицита, до-
статочно сравнить две циф-
ры. В 2021 году в Екатерин-
бурге было отловлено 794 со-
баки. А муниципальный при-
ют – единственный в регионе 
– рассчитан максимум на сто 
животных. Частных пунктов 
временного содержания все-
го 16 – слишком мало, чтобы 
разместить всех бездомных 
четвероногих. Так что систе-
ма ОСВВ – отлов, стерилиза-
ция, вакцинация, выпуск в ме-
ста обитания, предусмотрен-
ная действующим законода-
тельством является в нынеш-
них условиях единственно 
возможной.

В то же время эксперты 
обращают внимание на отло-
женный характер результа-
тов от реализации данного 
подхода. Заместитель дирек-

тора департамента ветери-
нарии Свердловской области 
Игорь Стрельцов подчерки-
вает: «Как показывает прак-
тика других регионов, метод 
«отлов, вакцинация, стерили-
зация, возврат на прежнее ме-
сто обитания» достигает це-
лей по снижению численно-
сти животных без владельцев 
через 3–4 года. В нашей обла-
сти данный метод применяют 
два года».

В Серовском городском 
округе отловом и содержани-
ем мест пребывания беспри-
зорных животных занима-
ется Дмитрий Николаенко. 
Журналист «ОГ» дозвонился 
до него в тот момент, когда он 
вёз в машине пять отловлен-
ных собак. 

– До вступления в силу гу-
манного закона в наших кра-
ях отстреливали 2–2,5 тыся-
чи собак в год, – говорит он. – 
И меньше их не становилось. 
После того как их стали отлав-
ливать, стерилизовать и снова 
выпускать, численность тоже 
не сократилась. И боюсь, что 
строительство приютов про-
блему не решит. Ну соберём 
мы тысячу собак в приюте, а 
через пару лет понадобится 
содержать две тысячи. Да, мы 
возвращаем на волю стерили-
зованных и кастрированных 
особей. Но владельцы отпуска-

ют погулять своих нестерили-
зованных и некастрирован-
ных, и животные продолжают 
плодиться. Так что стрелять, 
ловить – бесполезно. Приро-
да своё возьмёт. Решение про-
блемы надо начинать с перво-
причины – с человека. У нас в 
округе бегает множество соба-
чек с голубыми глазами – по-
томство хаски, которых лю-
ди взяли, следуя моде, наигра-
лись и выкинули.

По мнению Дмитрия Ни-
колаенко, в стране необходи-
мо ввести обязательную реги-
страцию домашних животных, 
их маркирование или чипиро-
вание. Кроме того, необходимо 
установить контроль за разве-
дением собак. И, конечно же, 
должна быть административ-
ная ответственность для тех, 
кто выпускает гулять собак 
без присмотра, кто их выбра-
сывает. – По улицам много бе-
гает хозяйских собак, – расска-
зывает Дмитрий Николаенко. 
– Начинаешь выговаривать, в 
ответ слышишь: «Она у меня 
незлая». Но размножаться-то 
она может! Полицейские, ко-
торые иногда с нами в рейдах 
участвуют, могут лишь бесе-
ду с нарушителем содержания 
собак провести. А надо, чтоб 
имели право штрафовать.

Приютская 
география
В Свердловской области 

планируется построить шесть 
межмуниципальных приютов. 
Они появятся в каждом управ-
ленческом округе – в Алапаев-
ске (Восточный УО), Верхней 
Салде (Горнозаводской УО), 
Полевском (Западный УО), 

Верхотурье (Северный УО), 
Сысерти (Южный УО). Но не 
только. На прошлой неделе, к 
примеру, место для будущего 
приюта искали в Заречном и 
Артёмовском.

– Вместе с депутатом За-
конодательного собрания 
Свердловской области Вяче-
славом Вегнером мы езди-
ли по территории и присма-
тривали место для будущего 
приюта, – рассказывает гла-
ва Артёмовского городско-
го округа Константин Тро-
фимов. – Нашли два подхо-
дящих варианта. Одно поме-
щение можно просто выку-
пить и использовать. А стро-
ить на пустом месте сложно 
и дорого – требуется проек-
тирование, соблюдение всех 
требований, весьма строгих, 
должен отметить. Но рабо-
чая группа уже взялась за де-
ло, финансирование обеща-
ют. Так что справимся.

Присмотрели подходящую 
площадку, как сообщил в сво-
ем аккаунте в Фейсбуке Вя-
чеслав Вегнер, и на террито-
рии Заречного. Там же обсуди-
ли возможность расширения 
территории частного прию-
та при условии перехода его 
в муниципальную собствен-
ность. По поручению главы 
Нижнего Тагила Владисла-
ва Пинаева начата процедура 
выделения земель для строи-
тельства модульного приюта 
в нежилой зоне между улица-
ми Верхняя и Нижняя Черем-
шанка. У каждой бездомной 
собаки когда-то был хозяин, а 
у безнадзорной он есть. Вот с 
него в первую очередь и дол-
жен быть спрос.

От молекул к звёздам
Уральские учёные моделируют условия жизни в космосе и готовятся изменить ДНК растений
Дарья ПОПОВИЧ

Накануне Дня российской 
науки, он отмечается 
сегодня, Уральский 
федеральный университет 
представил свои 
разработки, аналогов 
которым в России нет. 
Сейчас свердловские 
учёные занимаются 
исследованием 
космических туманностей, 
чтобы выяснить, 
возможна ли жизнь в 
космосе. Кроме того, 
идёт работа с аппаратом, 
с помощью которого 
можно вывести генно- 
модифицированные 
растения, способные 
выжить в условиях 
загрязнённой среды. 

Жизнь в космосе
– Астрономическое на-

правление существует в 
Уральском федеральном 
университете, наверное, 
со времён запуска перво-
го спутника в космос, – рас-
сказывает руководитель на-
учной лаборатории астро-
химических исследований 
Антон Васюнин. – Однако 
впервые в России в астрохи-
мической лаборатории уни-
верситета собрана установ-
ка, которая воссоздаёт кос-
мические условия. С её по-
мощью учёные смогут при-
близиться к разгадке тайны 
зарождения жизни во Все-
ленной. Это вакуумная ка-
мера порядка пяти литров. К 
ней подключены специаль-
ные насосы, которые отка-
чивают из неё практически 
весь воздух. Остаётся ма-
лое количество газа, что со-
ответствует условиям без-
воздушного космического 
пространства. Также к этой 
установке монтируется кри-
остат, который позволяет 

создать очень низкую тем-
пературу – минус 263 граду-
са по Цельсию. Для сравне-
ния: в России, в Якутии, са-
мые низкие температуры – 
70 градусов.

По словам ведущего спе-
циалиста научной лаборато-
рии астрохимических иссле-
дований, который участво-
вал в сборке устройства, Гле-
ба Федосеева, эта установка 
позволяет проводить хими-
ческие опыты: наблюдать, 
как в таких условиях обра-
зуются лёд и молекулы, это 
позволит в теории спрогно-
зировать, как зарождается 
жизнь вне Земли. 

– Результаты исследова-
ния в лаборатории необхо-
димо сравнивать с резуль-
татами, полученными с по-
мощью крупнейших теле-

скопов, как российских, так 
и зарубежных. Таким обра-
зом, мы сможем лучше по-
нять, что происходит в кос-
мосе. Это поможет прибли-
зиться к ответу на вопрос: 
возможно ли зарождение 
жизни в космосе из обнару-
женных там органических 
соединений, – поясняет Глеб 
Федосеев. 

Прочесть 
биотекст
Сделать растения устой-

чивее к тяжёлым металлам 
в загрязнённой почве – осо-
бенно важно для Среднего 
Урала. По результатам на-
блюдений за последние пять 
лет Министерство природ-
ных ресурсов и экологии РФ 
выявило города со значи-

тельным загрязнением почв 
тяжёлыми металлами. В 
опасной зоне – Асбест, Верх-
няя Пышма, Первоуральск и 
Полевской.

– Фактически – это 
устройство, которое читает 
биологические тексты. Это 
нанопоровый секвенатор. 
Последние десятилетия под 
секвенаторами мы понима-
ем только устройства, кото-
рые читают последователь-
ность нуклеотидов в ДНК 
или в РНК, – поясняет до-
цент кафедры, старший на-
учный сотрудник лабора-
тории Биотехнологии под-
держания и восстановления 
компонентов природных и 
трансформированных био-
систем Алексадр Ермошин.

По его словам, раньше на 
то, чтобы расставить по ме-

стам все нуклеотиды в пра-
вильной последовательно-
сти и расшифровать геном 
человека, учёные из раз-
ных лабораторий трати-
ли не один год. Сейчас с со-
временным прибором, ко-
торый стоит в лаборатории 
университета, на подобный 
эксперимент, но не с челове-
ком, а с растениями, уходит 
всего несколько дней. Уста-
новка представляет собой 
одноразовую пластину раз-
мером чуть больше флеш-
ки, в которую попадает био-
логический материал. Пла-
стина вставляется в прибор, 
отдалённо напоминающий 
принтер.

– Растения реагируют 
на воздействие в том чис-
ле на молекулярно-генети-
ческом уровне. Наша зада-

ча – понять механизм син-
теза лигнина, помогающего 
растениям бороться с агрес-
сивным влиянием загряз-
нённой среды, и научить-
ся им управлять, – поясняет 
заведующая кафедрой Био-
технологии поддержания и 
восстановления компонен-
тов природных и трансфор-
мированных биосистем, ве-
дущий научный сотрудник 
Ирина Киселёва. По её сло-
вам, это поможет в даль-
нейшем создать генно-мо-
дифицированные растения,  
которые смогут выжить в 
агрессивной среде, и спо-
собные, в конечном итоге, 
не впитывать в себя загряз-
няющие вещества, а разла-
гать их, очищая тем самым 
почву. 

ОБЩЕСТВО Редактор страницы: Диана Храмцова
Тел: +7 (343) 355-37-50
E-mail: society@oblgazeta.ru

Сложнее всего охотиться на волкособов – это помесь волков и диких собак. 
Они хорошо знают повадки людей, поэтому им проще от них скрыться

Глеб Федосеев показывает, как в устройстве, имитирующем космические 
условия, будут проводиться химические эксперименты

Алексадр Ермошин уверен: новая установка поможет установить, 
при каких факторах растения больше всего подвергаются стрессам
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Идёт охота на волков
Станислав МИЩЕНКО

В конце января 
в Свердловской области 
разрешили полный 
отстрел волков 
в связи с увеличением 
их численности. Из-за 
снежной зимы хищникам 
трудно охотиться на косуль, 
лосей и кабанов, поэтому 
они выходят к людям и 
загрызают домашних 
животных. Последний 
раз волка на Среднем 
Урале видели полторы 
недели назад на окраине 
Екатеринбурга около парка 
Каменные Палатки. И хотя 
серые боятся человека, 
от голода могут напасть 
и на него.

Департамент по охране, 
контролю и регулированию 
использования животного 
мира Свердловской области 
своим приказом разрешил 
отстрел 100 процентов вол-
ков во всех лесах, кроме за-
поведных. По состоянию на 
2021 год, этих хищников на-
считывалось 907 особей, а 
в 2020-м их было 793. Волк 
– очень плодовитое живот-
ное. Самка приносит за раз 
от 5 до 8 щенков, поэтому 
численность стаи неуклонно 
растёт. Для её снижения не-
обходимо изымать более 44 
процентов популяции, но к 
этому показателю охотники 
приблизились лишь в про-
шлом году, когда добыли 383 
волка.

– Приказом Минприро-
ды России при регулировании 
численности волка допускает-
ся её сокращение ниже показа-
теля 0,05 особей на 1 000 гек-
таров, вплоть до нуля. Это по-
зволит минимизировать вли-
яние хищника на популяцию 
диких копытных и иных ви-
дов охотничьих животных, 
снизить напряжённость по бе-
шенству, трихинеллёзу, гель-
минтозам и другим опасным 
инфекциям, – отметили в ре-
гиональном департаменте по 
охране животного мира.

Свердловские зоозащит-
ники отнеслись к новости о 
полном отстреле волков с на-
стороженностью. Жительни-
ца Екатеринбурга Евгения 
Карзова считает, что это при-
ведёт к истреблению хищни-
ков и негативно повлияет на 
пищевую цепочку: из-за от-
сутствия волков кабаны бу-
дут бесконтрольно размно-
жаться и тоже начнут разо-
рять деревенские дворы и 
огороды, оставляя хозяев без 
запасов на зиму.

Но охотники говорят, что 
подобное вряд ли случится – 
в реальности полный отстрел 
волков невозможен, потому 
что их не так-то просто до-
быть. Охота на них достаточ-
но трудоёмкая и сложная даже 
для профессионалов. Случай-
ная встреча с хищником прак-
тически исключена, посколь-
ку это очень хитрые, осторож-
ные и выносливые животные.

На Урале их добывают зи-
мой в ходе облавной охоты. В 

ней всегда участвуют несколь-
ко человек. Сначала они ищут 
по следам предполагаемое ме-
сто днёвки волков, потом про-
тягивают наперерез им верёв-
ку с красными флажками дли-
ной не менее пяти киломе-
тров, а дальше стрелки разме-
щаются по номерам и берут 
хищников в кольцо. Но волки 
настолько умны, что загнать 
их бывает очень сложно.

– Я много раз участвовал 
в охоте на волков, но ни разу 
их не добывал. Мы в прошлом 
году ездили в Байкаловский 
район, пытались отследить 
одного серого. Долго шли по 
его следу, а потом оказалось, 
что он обошёл нас по кругу и 
скрылся от преследования по 
нашим же следам. А один раз 
во время охоты волчья стая за-
драла нашу гончую собаку. Мы 
побежали на её лай и замети-
ли, что в трёхстах метрах от 
нас туда направились и вол-
ки. Больше собаку мы не виде-
ли, – рассказал «ОГ» охотник 
из Екатеринбурга с 20-летним 
стажем Валентин Прокопьев.

По его словам, большая 
часть волков в Свердловской 
области обитают в малодо-
ступных местах на севере ре-
гиона, хотя в последнее вре-
мя много их стало и на юге: не 
так давно охотник наткнулся 
на трёх хищников у Сысерти. 
Но пока он расчехлял оружие, 
серые убежали обратно в лес. 
Так что полностью отстрелить 
этих животных нельзя просто 
физически.

В ТЕМУ
Генпрокуратура РФ предложила разработать критерии немотиви�
рованной агрессии бездомных собак. Об этом сообщило РИА Но�
вости. По мнению надзорного органа, отсутствие единых критери�
ев немотивированной агрессивности животных препятствует при�
нятию оперативных мер в отношении особей, представляющих 
опасность для жизни и здоровья граждан.

МНЕНИЕ
Анна ВАЙМАН, директор благотворительного фонда «ЗООзащита»:

– Возникает вопрос: где будут содержаться все отловленные 
собаки? Ведь существующие приюты и передержки переполнены. 
Даже если предположить, что все собаки будут отловлены, то куда 
будут поступать следующие партии животных без владельцев, на�
пример, через месяц или два? Значит, собак будут просто ликвиди�
ровать? Но это запрещено действующим законом.

Напомню, что регулирование численности безнадзорных живот�
ных закреплено на уровне ФЗ №498. В нём ясно сказано, что неагрес�
сивные животные должны выпускаться обратно в среду обитания. 
Агрессивные же должны содержаться в приютах. Очень важно, что 
по закону, собаки, которые уже выпущены по программе ОСВВ (с бир�
кой в ухе), не подлежат повторному отлову, если только не представ�
ляют угрозу для жителей. Повторный отлов таких собак незаконен.

В других регионах России есть успешный опыт решения данной 
проблемы. Например, в Нижнем Новгороде, в Санкт�Петербурге, в 

Тюмени за последнее время в разы сократилась численность без�
надзорных животных, уменьшилось количество покусов от собак 
и снизилась нагрузка на бюджет. Но для этого нужно время. Ещё 
ни одно государство мира не решило проблему безнадзорных жи�
вотных за две недели. Это длительная, кропотливая и комплекс�
ная работа.

Необходим реально работающий механизм, позволяющий предо�
ставлять земельные участки для НКО без проведения торгов под стро�
ительство приютов для безнадзорных животных, выделение субсидий 
на их функционирование, проведение социальной рекламы и стерили�
зации животных.

Необходимо отменить действующие нормативы затрат и перей�
ти на рыночные цены. При этом общая сумма выделенной субсидии 
не изменится, изменится лишь количество услуг. В настоящее вре�
мя как минимум 30 процентов выделенных на эти цели из бюджета 
средств остаются неизрасходованными.

На Госуслугах можно будет 
регистрировать детей и подростков
Премьер-министр РФ Михаил МИШУСТИН подписал постановление, 
которое позволит подросткам старше 14 лет самостоятельно реги-
стрироваться на портале «Госуслуги». Детей младше 14 лет могут 
зарегистрировать их родители с имеющейся учётной записью.

Об этом председатель правительства рассказал на опера�
тивном совещании с вице�премьерами 7 февраля.

«Это важное законодательное изменение избавит детей и 
их родителей от посещения инстанций и сбора необходимых 
документов», – передаёт слова Михаила Мишустина пресс�
служба кабмина.

Такая мера позволит упростить школьникам доступ к циф�
ровым ресурсам. Через учётную запись на портале «Госуслу�
ги» дети и подростки смогут посмотреть свои оценки в он�
лайн�дневнике, узнать домашнее задание, ознакомиться с ин�
формацией при поступлении в учебное заведение и так далее.

Подросткам при регистрации нужно будет указать свои па�
спортные данные, СНИЛС, номер мобильного телефона и адрес 
электронной почты.

Юрий ПЕТУХОВ

Крупную партию наркотиков 
изъяли в Екатеринбурге
Подозреваемого в сбыте в особо крупном размере взяли в ходе спец-
операции 2 февраля в районе улицы Отто Шмидта. У 26-летнего граж-
данина ближнего зарубежья изъято около 1,5 килограмма героина.

Как сообщил глава пресс�службы свердловского главка 
МВД Валерий Горелых, подозреваемого сыщики задержали 
в тот момент, когда он сделал так называемую «закладку». 

Пока сыщики вместе с подозреваемым ожидали прибы�
тия следственно�оперативной группы для изъятия найденного, 
на месте происшествия появился покупатель, которому предна�
значался криминальный товар. На глазах у полицейских неиз�
вестный мужчина подошёл к месту, где находились наркотики, 
и поднял свёрток. Заметив сотрудников, он попытался выкинуть 
запрещённые вещества и скрыться, но был задержан на месте.

Всего у «покупателя» было изъято 2,75 грамма героина. 
Задержанным оказался ранее судимый 33�летний местный 
житель, который, по версии правоохранителей, планировал 
продать полученный товар. 

– У полицейских также имелась информация, что «за�
кладчик» располагает более крупным объёмом героина. По�
этому был организован осмотр места проживания иностран�
ца. В результате на съёмной квартире на улице Щорса сыщи�
ки обнаружили рюкзак, в котором находилось ещё несколь�
ко пакетов с наркотиками, а также предметы для расфасов�
ки запрещённых веществ. Последующая экспертиза подтвер�
дила, что найденное также является героином общей массой 
почти 1,5 килограмма, – рассказал Валерий Горелых.

Сейчас в отношении подозреваемого возбуждены уголовные 
дела по нескольким статьям за сбыт наркотиков в особо круп�
ном размере. Максимальное наказание, предусмотренное за по�
добное преступление, может составлять вплоть до пожизненно�
го лишения свободы. Подозреваемый помещён под стражу. 

Диана ХРАМЦОВА
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ЧТО ТАКОЕ «ПЛЕЙ-ИН»
Эта система представляет собой тот же самый плей-офф (игры на 
вылет), только определяет она не лучших из лучших, а лучших из 
худших. Плей-ин проводится среди команд, которые ещё не потеря-
ли теоретические шансы на попадание в восьмёрку сильнейших, а 
также среди команд, находящихся в этой самой восьмёрке, но ещё 
не гарантировавших себе место в плей-офф. Таким образом, все те, 
кто имеют теоретические шансы на продолжение борьбы за Кубок, 
выявляют претендентов в очных поединках.

Плей-ин была опробована в начале пандемии в североамери-
канских лигах НХЛ и НБА, и, например, в НХЛ эту стадию сумели 
пройти аж четыре клуба, которые на момент остановки сезона на-
ходились за пределами кубковых восьмёрок.

ЗАЯВЛЕНИЕ ХК «АВТОМОБИЛИСТ» (основные моменты)

Голкипер «Синары» и сборной России Дмитрий Путилов после поражения в финальном матче 
с Португалией

Олимпийские чемпионы (справа налево): Никита Кацалапов и Виктория Синицина, 
Александр Галлямов и Анастасия Мишина, Марк Кондратюк, Камила Валиева

Данил ПАЛИВОДА

Из-за вспышек 
коронавируса команды 
КХЛ в декабре одна за 
другой стали уходить на 
карантин. Исключением 
не стал и «Автомобилист», 
который в 2022-м провёл 
только один матч. 

Когда ситуация с коро-
навирусом в лиге стала со-
всем неблагоприятной, ру-
ководство КХЛ приоста-
новило турнир на неделю, 
а после этого наступила 
олимпийская пауза.

Команды к этому момен-
ту сыграли разное количе-
ство матчей (наименьшее 
– у «Автомобилиста», риж-
ского «Динамо» и «Салавата 
Юлаева» – по 45), наиболь-
шее – у «Сибири» и «Амура»  
– по 50). Возник вопрос о ва-
риантах дальнейшего про-
должения чемпионата. Про-
ведение перенесённых мат-
чей в олимпийскую паузу 
отмели большинством го-
лосов «против» («Автомоби-
лист» выступал «за»), вари-
ант с так называемым плей-
ин (см. справку) почему-то 
не рассматривали, хотя ека-
теринбургский клуб наста-
ивал на том, что это самый 
справедливый выход из сло-
жившейся ситуации. До-
игрывать матчи после олим-
пийской паузы просто нет 
времени, так как чемпионат 
(вместе с плей-офф) нужно 
закончить в апреле, ведь в 
мае стартует чемпионат ми-
ра. Поэтому у лиги не оста-
лось никакого варианта, 
кроме как завершить регу-
лярный чемпионат досроч-
но.

«Лигой были рассмо-
трены различные вариан-
ты определения результа-
тов регулярного чемпиона-
та и определения участни-
ков плей-офф. Важно было 
найти справедливую фор-

мулу и гарантировать всем 
клубам равные условия, в 
том числе учесть разное ко-
личество матчей, которые 
были проведены команда-
ми. В итоге выбран самый 
объективный вариант – рас-
пределить шестнадцать ко-
манд по проценту набран-
ных очков от максимально 
возможного количества. Это 
известная и зарекомендо-

вавшая себя практика фик-
сации результатов. Она уже 
применялась и в России, и в 
мире», – говорится в заявле-
нии КХЛ. 

По большому счёту «Ав-
томобилисту» было без раз-
ницы, каким образом до-
срочно завершат регуляр-
ный чемпионат: ни по те-
кущей таблице, ни по та-
блице с процентом набран-

ных очков екатеринбуржцы 
в плей-офф не попадали. По-
этому клуб выступал за лю-
бой вид продолжения регу-
лярного чемпионата, пред-
лагал различные варианты, 
но не был услышан.

Справедливо ли реше-
ние лиги? Очевидно, что 
нет. Спортивный принцип 
не был соблюдён. И под удар 
главным образом попал «Ав-

томобилист», который сы-
грал меньше всех матчей и 
явно настраивался на борь-
бу за плей-офф в заключи-
тельных матчах.

При этом не стоит отме-
тать тот факт, что «Авто-
мобилист» до такой ситу-
ации довёл себя сам. Клуб 
далеко не с самым малень-
ким бюджетом в лиге и со 
звёздными легионерами в 

составе провёл невзрачный 
сезон. Впереди оказались 
«Нефтехимик», «Сибирь» и 
«Барыс» – команды, кото-
рые не позиционируются 
как лидеры Восточной кон-
ференции. «Автомобилист» 
же ставит перед началом 
сезона глобальные цели, а 
в итоге остаётся даже без 
плей-офф.

1 «Металлург» 48 71
2 «Трактор» 49 71
3 «Ак Барс» 48 66
4 «Салават Юлаев» 45 62
5 «Авангад» 47 58
6 «Сибирь» 50 57
7 «Нефтехимик» 49 52
8 «Барыс» 47 48
9 «Амур» 49 46
10 «Автомобилист» 45 42
11 «Адмирал» 49 35
12 «Куньлунь» 48 25

«Кирпич» для «Автомобилиста»
По проценту набранных очков

1 «Металлург» 73,96%
2 «Трактор» 72,45%
3 «Салават Юлаев» 68,89%
4 «Ак Барс» 68,75%
5 «Авангард» 61,70%
6 «Сибирь» 57%
7 «Нефтехимик» 53,06%
8 «Барыс» 51,06%
9 «Автомобилист» 46,67%
10 «Амур» 46%
11 «Адмирал» 35,71%
12 «Куньлунь» 26,04%

МНЕНИЯ
Алексей КУРОШ, председатель Гильдии спортивных журнали-

стов:
– Я отношусь к такому решению КХЛ отрицательно. Считаю, 

что это вариант худший из всех возможных. Учитывая ещё и тот 
факт, что другие виды спорта продолжают свои игры. В том чис-
ле и Высшая хоккейная лига (ВХЛ), и Молодёжная хоккейная лига 
(МХЛ). А варианты были. Была возможность и до начала Олимпи-
ады провести какие-то матчи. Во многих командах или вообще ни-
кто не попал в сборную или этот процент очень мал. Понятно, что 
это тоже не идеальный вариант, но раз уж так случилось… Прави-
ла должны быть справедливыми для всех команд.

На мой взгляд, все варианты были бы лучше выбранного. Все. 
Это, например, играть до Олимпиады или во время. Или же какой-
то комбинированный вариант: часть сыграть до паузы, часть во 
время. Вообще не обсуждался такой формат: продлить регуляр-
ную часть чемпионата и играть в плей-офф до трёх побед, а не до 
четырёх. Это бы сократило время, в которое нужно закончить се-
зон перед чемпионатом мира.

И мы говорим о командах. А это ещё и несправедливо по отно-
шению к зрителям. Как быть с абонементами? Возвращать день-
ги? Даже если опустить финансовый вопрос, то болельщики по-
страдали морально. Подчеркну: я не за анархию. Что чёрт с ним, с 
коронавирусом, и надо играть. Нет. Речь о том, что в этой ситуации 
можно было принять иное решение. И варианты были.

Никита КОРЫТИН, директор Екатеринбургского музея изобра-
зительных искусств, болельщик «Автомобилиста»:

– Это самый странный формат, который только можно было вы-
брать. Отрезал – и всё. Он радикальный, и нет ощущения, что люди 
пытались найти решение. У меня как у болельщика такого чувства нет.

Непонятно, для чего существует и развивается клубный хоккей 
в стране, если в итоге решение не ищется. Это удобно для клубов, 
которые находятся в зоне плей-офф, но у нас все должны быть 
равны как участники одной организации.

И ведь есть примеры, как выходить из такой ситуации. Так по-
ступили в одной небезызвестной лиге. Может быть, нам и не нуж-
но во всём равняться, но перенимать какие-то конструктивные ре-
шения в сложных ситуациях – стоило. При плей-ин было ощуще-
ние справедливости, спортивного принципа.

Понятно, что «Автомобилист» виноват в положении, но все 
рассчитывали, что будет конец чемпионата и можно что-то испра-
вить. Представим, что спортсмен бежит дистанцию, а в какой-то 
момент ему говорят – подожди, мы здесь останавливаемся… «Ав-
томобилист» старался решать свои проблемы. Например, взяли 
нового вратаря. Они рассчитывали на оставшиеся матчи.

Мне как болельщику «Автомобилиста» ужасно обидно. Но 
даже если отстраниться от эмоций и посмотреть на это глазами 
администратора – нет ощущения, что люди искали решение. Про-
ще всего остановить, прервать, поставить точку.

Конечно, здравоохранение в тяжелейшей ситуации, мы это по-
нимаем. Но мы видим, как работают другие сферы, как открыты 
торговые центры, как другие спортивные организации продолжа-
ют свои чемпионаты. Я сам работаю с людьми, с аудиторией. Да, 
посещаемость снизилась, но мы ищем какие-то решения.

А сейчас я чувствую разочарование. И как болельщик – опу-
стошение.

Подготовил Пётр КАБАНОВ

Таблица Востока на данный момент
По матчам и набранным очкам

 ХК «Автомобилист» считает решение об останов-
ке регулярного чемпионата КХЛ несправедливым, про-
тиворечащим спортивному принципу, ущемляющим ин-
тересы команд-участниц турнира, которые прилага-
ли большие усилия для достижения цели попадания в 
плей-офф.

 Понимая, в какой тяжёлой ситуации оказалась 
лига, когда большое количество игр были перенесены на 
неопределённый срок, а изначальный календарь турни-
ра предполагал длительную паузу на Олимпийские игры 

и оставлял не так много свободных «окон», клубы пред-
лагали руководству КХЛ рассмотреть различные вариан-
ты справедливого распределения итоговых мест. «Авто-
мобилист» выступал за любое из таких решений – будь 
то проведение перенесённых матчей в олимпийскую па-
узу, либо определение участников Кубка Гагарина путём 
розыгрыша плей-ин среди команд, борющихся за попа-
дание в восьмёрку.

 В условиях остановки регулярного чемпиона-
та плей-ин в виде очного противостояния претенден-

тов на места в Кубке Гагарина мог стать единственным 
по-настоящему спортивным способом выяснения уров-
ня команд.

 В дни проведения зимних Олимпийских игр ре-
шение об отмене такой существенной части регулярно-
го чемпионата КХЛ вызывает аналогию, словно по ходу 
биатлонной или лыжной эстафеты оргкомитет принял бы 
решение об отмене решающего четвёртого этапа и подве-
дении итогов по результатам трёх прошедших. Возможно 
такое решение где-либо? Вопрос риторический…
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Данил ПАЛИВОДА

В Нидерландах 
завершился чемпионат 
Европы по мини-футболу. 
Сборная России, в составе 
которой выступали трое 
свердловских игроков 
– Дмитрий ПУТИЛОВ, 
Сергей АБРАМОВ и Антон 
СОКОЛОВ, в финальном 
поединке против 
действующих чемпионов 
Европы и мира вела со 
счётом 2:0, но всё же 
уступила (2:4) и завоевала 
серебряные медали 
турнира.

Для наставника сбор-
ной России Сергея Скоро-
вича это был уже шестой 
чемпионат Европы у ру-
ля команды. На первом, в 
2010-м, россияне вылете-
ли на стадии четвертьфина-
ла, а вот в дальнейшем ста-
бильно попадали в призы. 
В 2012-м, 2014-м и 2016-м
сборная России выходила в 
финал турнира, но неизменно 
там проигрывала, а в 2018-м
подопечные Сергея Ско-
ровича завоевали бронзо-
вые награды турнира. Учи-
тывая серебро чемпионата 
мира-2016, для наставника 
сборной это был пятый фи-
нал крупных международ-
ных турниров.

С одной стороны, финал – 
гарантия медалей, а, значит, 
сборная выступила вполне 
достойно. С другой – от рос-
сийской команды, которая 

по праву считается одной из 
сильнейших мини-футболь-
ных держав мира, болельщи-
ки ждут заветного трофея. 
За всю историю российского 
мини-футбола у сборной бы-
ли многочисленные серебря-
ные и бронзовые награды, а 
вот золото было лишь один 
раз – на Евро-99.

Турнир в Нидерландах 
был одной из самых близ-
ких попыток россиян одер-
жать победу. Команда Сергея 
Скоровича уверенно провела 
три матча в группе, одержав 
три победы с разницей мячей 
16:2. В плей-офф сетка изба-
вила нас от Португалии и Ис-
пании до финала, зато подки-
нула неуступчивых Грузию и 
Украину. С украинцами и во-
все получился драматичней-
ший матч, когда при счёте 3:2 
в пользу россиян в ворота на-
шей сборной был назначен 
шестиметровый удар. И всё 
это – на последних секундах 
основного времени. Голкипер 
«Синары» Дмитрий Путилов 
справился с шестиметровым 
и принёс российской команде 
путёвку в финал.

В матче за трофей сбор-
ная России встречалась с ти-
тулованными португальца-
ми – лучшей командой ми-
ра на данный момент. И на-
до сказать, что первый тайм 
россияне провели на очень 
высоком уровне. Уроженец 
Качканара Антон Соколов из 
«Синары» в середине перво-
го тайма открыл счёт в мат-
че точным ударом с разво-

рота. Через несколько ми-
нут Андрей Афанасьев уве-
личил преимущество нашей 
команды и шансы на золо-
то стали вполне реальными. 
Но португальцы, как и в по-
луфинальном поединке с Ис-
панией, сумели уйти со счё-
та 0:2. Ещё до перерыва То-
маш Пасу один мяч отыграл, 
а после перерыва Андре Ко-
элью выровнял положение. 
Обе команды имели момен-
ты при равном счёте, но пор-
тугальцы были точнее: Ан-
дре Коэлью оформил дубль в 
контратаке, и отыгрывать-
ся пришлось уже россия-
нам. Сергей Скорович выпу-
стил пятого полевого игрока, 
и у команды было несколь-
ко отличных моментов, что-
бы сравнять счёт. Но вместо 
этого за несколько секунд 
до конца основного време-
ни португальцы перехватили 
мяч и отправили его в пустые 
ворота – 4:2.

Итоговые серебряные 
медали – безусловно не про-
вал. Но на лицах российских 
футболистов было видно ра-
зочарование. Трофей был 
как никогда близок, но вновь 
ускользнул в последний мо-
мент, а серебряное прокля-
тие нашей команды продол-
жает действовать. Хочет-
ся верить – до следующего 
крупного турнира. Во вся-
ком случае, потенциал у этой 
сборной большой, и футбо-
листы это продемонстриро-
вали.

Серебряное проклятие

Наталья ШАДРИНА

Вчера в Пекине был 
разыгран первый комплект 
наград в фигурном катании 
– победителей и призёров 
определили в командном 
турнире. Спортсмены 
сборной России во второй 
раз в истории стали 
олимпийскими чемпионами 
в этом виде. Среди тех, кто 
принёс команде громкую 
победу – пара Анастасия 
МИШИНА и Александр 
ГАЛЛЯМОВ. Александр 
начинал карьеру 
в Екатеринбурге. 

Финал командного турни-
ра получился для наших фи-
гуристов сложным, местами 
даже драматичным. По регла-
менту каждая из пяти сбор-
ных, попавших в произволь-
ную программу, имела пра-
во сделать до двух замен. Ко-
манда ROC (Russian Olympic 
Committee) от такой возмож-
ности отказалась. В короткой 
программе в борьбу вступи-
ли исключительно первые но-
мера сборной: Марк Кондра-
тюк, Камила Валиева, Ана-
стасия Мишина и Александр 
Галлямов, Виктория Синици-
на и Никита Кацалапов.

О том, почему было приня-
то такое неоднозначное реше-
ние – с одной стороны, не дать 
передышку кому-то из лиде-
ров, и с другой, не дать шан-
са стать олимпийскими чем-
пионами ещё двум представи-
телям сборной (или дуэтам) – 
мы, наверное, уже никогда не 
узнаем. Но смеем предполо-
жить, что дело элементарно в 
конкуренции. Что в женском 
катании, что в соревновании 
спортивных пар – все участ-
ники от нашей страны могли 
бы заменить первые номера. 
Но как выбрать из двух прак-
тически одинаково сильных 
кандидатов одного? На этом 
фоне рассуждения о том, что 
возможность завоевать олим-
пийскую медаль нужно было 
предоставить и вовсе запас-
ной Елизавете Туктамыше-
вой, звучат уже совершенно 
неправдоподобно. Останови-

лись на лидерах, чтобы нико-
му не было обидно. 

Накануне Камила Валие-
ва создала для команды при-
личный запас баллов, поэто-
му выступать в произвольной 
программе россиянам должно 
было быть вполне комфортно. 

Первыми в финальный 
день на лёд вышли спортив-
ные пары. Анастасии Миши-
ной и Александру Галлямо-
ву, по сути, нужно было про-
сто выступить в свою силу, по-
скольку их главные оппонен-
ты – китайцы Суй Вэньцзин и
Хань Цун заменились. И бук-
вально до последней музы-
кальной фразы произведения 
«Время, вперёд!» россияне бы-

ли недосягаемы, как неожи-
данно на выезде с поддерж-
ки Александр потерял равно-
весие и вместе с партнёршей 
упал на лёд. Саша ударился 
лицом, повредил руку, но вме-
сте с Анастасией они попы-
тались максимально быстро 
встать и закончить свою про-
извольную. Позже Александр 
скажет, что причиной такой 
ошибки, скорее всего, стал 
ранний подъём – фигуристы 
проснулись в 4 утра по пекин-
скому времени, чтобы выйти 
на тренировку. 

Несмотря на это, Алек-
сандр и Анастасия выиграли 
в своём виде и принесли сбор-
ной заветную «десятку». Во-

прос в другом: успеют ли они 
теперь восстановиться перед 
личным турниром, где эта па-
ра, безусловно, заинтересова-
на исключительно в золоте. 
За них разве что время – со-
ревнования спортивных пар 
пройдут в конце Игр – 18 и 19 
февраля. 

В танцах на льду защи-
щать честь команды вышли 
Виктория Синицина и Ники-
та Кацалапов. В ритм-танце 
из-за нелепой ошибки на вы-
крюке дуэт уступил амери-
канцам Хаббел – Донохью. На 
произвольный танец коман-
да США произвела замену, в 
борьбу вступили Мэдисон Чок
и Эван Бейтс, а вот ситуация с 

нашей парой сложилась похо-
жая. Виктория и Никита пере-
держали одну из поддержек, 
за что с них сняли балл, и впе-
реди на несколько десятых 
опять оказались американцы. 
И это тоже тревожно в пред-
дверии личных стартов, те-
перь судьи будут к россиянам 
ещё строже. 

Но если говорить про ко-
нечный результат турнира, то 
Никита Кацалапов стал дваж-
ды олимпийским чемпионом 
в команде, причём с разны-
ми партнёршами, ведь в Сочи 
он завоёвывал золото в паре с 
Еленой Ильиных. 

К моменту, когда Камила 
Валиева выходила на лёд, от-
рыв сборной ROC от США со-
ставил уже шесть баллов, и 
все недоумевали: неужели 
россиянка будет рисковать 
и всё равно в произвольной 
программе пойдёт на четвер-
ные прыжки? В любой дру-
гой команде могло бы быть и 
иначе, но подопечные Этери 
Тутберидзе (как и она сама) – 
максималисты, и этим всё ска-
зано. 

Камила Валиева стала пер-
вой в истории Игр женщи-
ной, исполнившей четверные 
прыжки. Ей покорились чет-
верные сальхов и тулуп. Так-
же Камила удачно выполни-
ла тройной аксель – тоже эле-
мент ультра-си. Единственная 
ошибка фигуристки – падение 
с ещё одного четверного тулу-
па. Это ничего не значит для 
соперниц из других стран, но 
даёт надежду на борьбу в лич-
ном виде россиянкам Алек-
сандре Трусовой и Анне Щер-
баковой. А в командном тур-
нире Камила поставила жир-
ную золотую точку, приве-
дя сборную ROC на дебютных 
для себя Играх к олимпийско-
му чемпионству. 

Как ROC стал RUS
Сборная России по фигурному катанию забрала своё золото
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Уральский клуб выбили из борьбы не соперники, а неспортивное решение КХЛ
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НАШИ В ПЕКИНЕ
 4 февраля на Олимпиаде были разыграны медали в скиатлоне – лыжной гонке на 15 км (первая поло-

вина классическим стилем, вторая – коньковым). Серебро в этом виде завоевала Наталья Непряева. 
Также в соревновании принимала участие уроженка Краснотурьинска Татьяна Сорина, она заняла 11-е 
место, отставание от лидера составило больше 2 минут.

 Представитель Свердловской области в прыжках на лыжах с трамплина – Илья Маньков – после прыж-
ков на 106-метровом трамплине не попал в итоговой список квалификации в личном зачёте. Далее ото-
брались 53 человека, среди них три россиянина. Уроженец Перми Евгений Климов в итоге стал пятым. 
Это лучший результат в прыжках на лыжах с трамплина среди наших лыжников с 1968 года.

 Свердловская биатлонистка Светлана Миронова в индивидуальной гонке заняла 23-е место, допустив 
три промаха (отставание от лидера – 3 минуты 46 секунд). Это был первый личный старт у биатлони-
стов на Олимпиаде. До этого в смешанной эстафете наша четвёрка – Ульяна Нигматуллина, Кристина 
Резцова, Александр Логинов и Эдуард Латыпов – завоевала бронзовые медали.

ИТОГ
Медалисты 
командного турнира

1. ROC – 74 балла
2. США – 65 баллов
3. Япония – 63 балла

Окончание. Начало на стр. I


